



1 **ATA DA 6ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA CÂMARA TÉCNICA DE RECURSOS HÍDRICOS E**  
2 **ESTRUTURAS HIDRÁULICAS** - Aos 09 dias do mês de fevereiro de 2011 às 09h33min, deu-se início à  
3 6ª Reunião da Câmara Técnica de Recursos Hídricos e obras hidráulicas (CTRH) do Comitê do Baixo  
4 Paraíba do Sul, realizada na Casa Ecológica da Universidade Estadual do Norte Fluminense, em  
5 Campos dos Goytacazes/RJ. Estavam presentes, conforme lista de assinaturas, o Sr. João Gomes de  
6 Siqueira (APROMEPS), Sr. Elias F. de Souza (UENF), o Sr. Zenilson Coutinho (ASFLUCAN), Paulo Jorge  
7 Xavier (INEA), José do Amaral (Sindicato Rural de Campos), Srª. Vanuza Mota da Fonseca (CEDAE),  
8 Srª. Luiza Figueiredo Salles (ECOANZOL), Sr. José Aparecido Silva (FRUTIFICAR/Sec. Estadual de  
9 Agricultura), Sr. Jorge Carvalho Cruz (APARPS), Sr. Edson (APACG), Srª. Odisséia Pinto de Carvalho  
10 (Vereadora da Prefeitura Municipal de Campos dos Goytacazes), Srª. Ana Paula Oliveira Paiva  
11 (Assessora da Vereadora Odisséia), João Siqueira Netto (APROMEPS), Sr. Carlos Vicente Tavares  
12 (Tavares Agropecuária), Sr. Vicente P. S. Oliveira (IFF - Centro). Iniciou-se com a leitura da Pauta da  
13 reunião pelo Sr. João Gomes, o qual informa que devido ao desastre da região serrana o Sr. René  
14 Justen não pode comparecer para fazer os devidos esclarecimentos. Sr. João questiona se o Sr. Paulo  
15 Jorge tem algum esclarecimento a fazer sobre o item 1 e o item 2 da Pauta. Sr. Paulo Jorge informa  
16 que será feito um esclarecimento pelos engenheiros da Odebrecht e informa também que a limpeza  
17 do canal de São Bento está avançada. Complementa dizendo que foi necessário abrir as comportas  
18 de toda margem direita para que o fluxo d'água ajudasse no transporte dos sedimentos. Já em  
19 Cambaíba, as comportas foram abertas devido à sujeira, a qual está represando e impedindo o fluxo  
20 para o canal de São Bento, que está com as comportas abertas desde semana passada. Sr. Paulo  
21 Jorge prossegue informando que as comportas do Canal das Flechas estão fechadas completamente  
22 devido à expectativa de não haver chuva. Sr. João Gomes lembrou ao Sr. Paulo Jorge que também  
23 foi pedido à abertura das comportas do Cataia. Sr. Paulo respondeu que não tinha conhecimento  
24 deste pedido e complementa informando que entregou as chaves do Canal do Vigário ao  
25 responsável da Odebrecht, mas ele ainda não foi ao Cataia. Sr. João Gomes informa que a comporta  
26 do Cataia está fechada parcialmente e entrou muito água, causando prejuízo, o mesmo pede que as  
27 comportas sejam abertas, além de se fazer um reparo e sugeriu ainda que o grupo de trabalho faça  
28 uma visita às obras em andamento antes de cada reunião da câmara técnica, para ter maiores  
29 informações sobre as condições destas comportas. Sr. José do Amaral informa que as comportas da  
30 margem direita não estão sendo consideradas e encontram-se entupidas, causando vários prejuízos.  
31 Sr. Paulo Jorge enfatizou que pediu a empresa Odebrecht para que retirasse as bombas, os motores  
32 estão na Usina Coagro, foram retirados antes que ficassem totalmente submersos. Complementa  
33 dizendo que o nível do Canal de Coqueiros está normal. O Sr. João Gomes questionou se há previsão  
34 do reparo das comportas e Sr. Paulo Jorge respondeu que não, pois está sendo feito um orçamento  
35 com o levantamento dos reparos necessários. Sr. João Gomes sugere que seja elaborado documento  
36 a ser encaminhado ao CERHI e ao INEA, questionando sobre os avanços nas obras dos canais. Ele  
37 lembra ainda que as obras no canal Coqueiros não foi completado e que se o serviço fosse feito  
38 facilitaria a vida da baixada e ressalta que os 21 itens da lista com reivindicações feitas pelo Grupo  
39 de trabalho não foram cumpridas. Sr. Paulo Jorge destaca que a Odebrecht está fazendo um  
40 levantamento de todos os canais citados na lista. Srª. Odisséia sugere que seja feita uma reunião,  
41 com o Sr. Luis Firmino, para que sejam demonstrados os resultados do projeto, pois este tinha  
42 previsão de término, em março ou abril, contando com a presença da Odebrecht, para que também  
43 tragam informações do andamento das obras. Porém ela destaca ainda que antes dessa reunião



44 seria importante a visita aos locais de obras, para se ter fundamento antes da mesma. Sra. Odisséia  
45 destacou ainda que foi feito pedido de recurso complementar no valor de R\$200 milhões a ser  
46 incluído no PAC 2, visto que os R\$97 milhões repassados primeiramente não atenderiam a todas as  
47 necessidades da região e por isso é fundamental que saibamos o porquê dessa necessidade desse  
48 recurso complementar e quais prioridades para utilização deste. Prof. Elias Fernandes completa que  
49 as obras dos canais está a 3 meses do seu prazo de término e é necessário informações do porquê  
50 da paralisação e enfatizou que o INEA precisa ter um relacionamento mais próximo do Comitê. Sr.  
51 José do Amaral solicita que seja repassado aos membros do Comitê as informações sobre outorga  
52 passadas pelo LLX na última reunião. Sr. João Gomes esclareceu que o documento é pesado e que  
53 este será impresso e distribuído a todos. Sr. Zenílson informa q haverá uma plenária no Conselho  
54 Estadual de Recursos Hídricos e sugere que o documento a ser encaminhado ao INEA seja também  
55 repassado ao Conselho. Todos concordaram. Sr. João Gomes sugere que o documento seja  
56 encaminhado ao presidente do INEA com cópia ao Presidente do Conselho Estadual. Sr. João Gomes  
57 destacou não houve uma maior enchente em Campos devido a uma não-coincidência com a cheia  
58 do Muriaé, porém a margem esquerda sofreu com enchentes e que o maior causador destes  
59 eventos foram problemas com comportas quebradas por pescadores. O representante dos  
60 pescadores Sr. Jorge Carvalho ressaltou que não se deve acusar ninguém sem provas, pois pode ter  
61 sido feito por pescadores amadores e não por aqueles que têm carteira e dependem da pesca para  
62 sua sobrevivência. Sr. Paulo Jorge lembrou que no momento do episódio, ao chegar ao local, achou  
63 as comportas abertas e muitos pescadores que, ao serem informados que haveria coleta de  
64 impressões digitais no local, concordaram em fechar as comportas. O representante dos pescadores  
65 Sr. Jorge Carvalho questionou ainda se existe uma previsão de desobstrução do canal do Vigário para  
66 a Lagoa do Pq. Prazeres, pois estão ocorrendo prejuízos para os pescadores. Sr<sup>a</sup>. Luiza parabeniza os  
67 representantes de pescadores presentes pela participação na reunião, com o intuito que de  
68 esclarecer a questão do manejo das comportas. Sr. João informa que o canal do Pq. Prazeres precisa  
69 de uma comporta, para que haja um maior controle, visto que este canal tem muito esgoto. Sr. João  
70 Gomes destacou que tanto no Cataia quanto no Vigário, as comportas devem voltar a funcionar e a  
71 CTRH atuará no intermédio desses conflitos entre os interessados pelo bom funcionamento dos  
72 canais. Sra. Ana Paula informou que outra preocupação é a questão ambiental e que existe uma  
73 legislação ambiental que deve ser respeitada e que os pontos de conflito devem ser ajustados nas  
74 Câmaras e Conselhos, buscando um consenso entre os atores envolvidos. Sr. Elias propôs a criação  
75 de um grupo de trabalho envolvendo os pescadores, um representante de usuários, um  
76 representante do INEA, um de órgão municipal e um técnico, onde será estabelecido as prioridades  
77 de intervenções e a questão do controle da abertura e fechamento das comportas, facilitando o  
78 manejo dos conflitos relacionados às comportas. Sr. João Gomes destacou que nossa região  
79 apresenta particularidades que acentuam os conflitos de manejo dos canais, os problemas entre os  
80 produtores rurais, pescadores e área urbana. Sr. Vicente lembrou que o grande desafio desse  
81 sistema de canais é o manejo e resolução de conflitos, e os assuntos mais relevantes e serem  
82 abordados no GT seria a dinâmica dos peixes e a questão da demarcação das lagoas, que existe, mas  
83 deverá ser estudados, pois podem ter pontos polêmicos a serem discutidos e por isso o GT deverá  
84 juntar todas essas informações para buscar o melhor manejo desse sistema. Sr. Elias lembrou que  
85 agora temos uma Engenheira da AGEVAP para atender ao Comitê e ajudar na elaboração de  
86 projetos. Sr. Carlos Vicente enfatizou que muito dinheiro já foi direcionado, mas poucos avanços se



87 veem em nossa região. Sr. Paulo Jorge lembrou que as discussões não estão evoluindo e que é  
88 necessária a ação efetiva do que é discutido na CTRH. Sr. Elias sugeriu a formação imediata do GT.  
89 Foi então definido a formação do Grupo de trabalho: representante de instituição: Sr. Vicente e Sr.  
90 Elias Fernandes; representante do Legislativo: Sr<sup>a</sup>. Ana Paula; representante do INEA: Sr. Paulo  
91 Jorge; representantes dos pescadores: Sr<sup>a</sup>. Luiza Salles e Jorge Carvalho Cruz; representante dos  
92 produtores rurais: João Gomes e foi definida que a 1ª reunião do GT acontecerá dia 16/02 (quarta-  
93 feira) às 08h. Sr. João Gomes solicitou que seja feito 02 documentos: 01 referente às obras que  
94 estão em curso e o 2º referente ao que será necessário para recuperação dos nossos subsistemas,  
95 sendo estes encaminhados ao INEA e CERHI e que seja realizada visita aos canais da região na  
96 próxima semana. Sr. Paulo Jorge solicitou alterações na ATA da última reunião: que na linha 46 seja  
97 mudado de Defesa Civil para o INEA; que na linha 116 a 118, seja incluído que em tempo o  
98 representante do grupo X enfatizou que a captação de água não será realizada no canal São Bento e  
99 sim no Rio Paraíba do Sul; que nas linhas 119, 120 e 121 seja acrescentado que a outorga preventiva  
100 não foi obtida via INEA e sim ANA; e que linha 128 seja trocada a palavra "destacou" por  
101 "respondeu". Sr. Paulo lembrou a elaboração do documento a ser encaminhado à Empresa  
102 Continental Assessoria e Sr. Elias informou que iniciará este. Sr. João Gomes informou que não  
103 haverá reunião no próximo dia 23/02 devido ao curso de capacitação do CEIVAP, sendo esta  
104 marcada para o dia 02/03 (quarta-feira) A reunião foi finalizada às 11h18min pelo coordenador.

105

106 João Gomes de Siqueira

107 Coordenador da CTRH